

# L'info du jour

Chaque année, près de 98 000 jeunes (âgés de 16 à 25 ans) sortent du système scolaire sans emploi, ni qualification.

Les Écoles de la 2<sup>e</sup> chance forment de futurs salariés et les aident à se situer dans la société et à en comprendre les mécanismes.

Seule compétence requise : la motivation.



## En chiffres

Les Écoles de la 2<sup>e</sup> chance accueillent un public jeune en voie d'exclusion qui souhaite accéder à un métier choisi, soit par une formation soit par un accès direct à l'emploi.

- entre 16 et 25 ans (moyenne d'âge : 20,3 ans) ;
- sans qualification (84 % n'ont pas de BEP/CAP valide) ;
- sans emploi (62 % n'ont pas d'expérience professionnelle et 10 % sont demandeurs d'emploi depuis plus d'un an) ;
- autant de femmes que d'hommes ;
- 4 à 18 mois de formation (durée moyenne : 6,5 mois) ;

# Une École de la 2<sup>e</sup> chance Un espoir contre

## C'est quoi, une École de la 2<sup>e</sup> chance ?

### ● Objectif

« Lutter contre le décrochage scolaire et accompagner les jeunes sans diplôme et sans qualification. »

### ● Principes de mise en œuvre

- Tenir compte de la situation sociale et du sentiment d'exclusion ;  
- associer, dès le départ, les entreprises à l'effort de formation, en particulier de formation professionnelle ;  
- utiliser des pédagogies actives facilitant la mise en action plutôt que l'apprentissage passif.

### ● Couverture

En forte progression depuis plus de dix ans, le réseau des Écoles de la 2<sup>e</sup> chance compte 118 sites, implantés dans 12 régions, 56 départements et 4 territoires ultrapériphériques.

### ● Un peu d'histoire

Leur création remonte à décembre 1995. Edith Cresson, alors commissaire européen chargé de la science, de la recherche et du développement, en propose le concept dans le « Livre blanc "Enseigner et apprendre – Vers la société cognitive" », présenté lors du sommet des chefs d'État, à Madrid. Le texte est ensuite adopté par les ministres de l'Éducation des États membres de l'Union européenne. Le projet de bâtir des Écoles de la 2<sup>e</sup> chance était inscrit parmi les cinq objectifs transversaux identifiés par le Livre blanc, « Lutter contre l'exclusion ».

En 2007-2008, des textes législatifs et réglementaires garantissent un cadre national aux Écoles de la 2<sup>e</sup> chance, animées par le réseau E2C France. Ce dernier est notamment chargé de décerner ce label à de nouvelles écoles, en fonction de leur conformité au cahier des charges. Le label, élevé au rang législatif, est délivré pour une durée de quatre ans, renouvelable.

L'école de la 2<sup>e</sup> chance (E2C) de la Provence verte, lancée le 25 septembre à Brignoles, a été inaugurée hier. Créée à l'initiative de la préfecture du Var avec le soutien de la Région et de l'Union européenne, elle est mise en œuvre par l'Union patronale du Var (UPV), en partenariat avec la chambre de commerce et d'industrie (CCI).

Différentes prises de parole ont marqué ce moment. Gérard Cerruti, président de l'UPV, a rappelé que le réseau varois de 5 000 entreprises était disposé à soutenir le dispositif en proposant des formations en alternance. Michel Gilly, vice-président de la CCI, a, lui, rappelé qu'il convenait de former à des métiers en demande d'employés, insistant sur l'expertise

de son organisme en matière de formation : « les CCI forment près de 600 000 personnes chaque année, avec un taux de retour à l'emploi de près de 90 % ». Josette Pons, présidente de l'agglomération, a présenté les atouts du territoire Provence verte, « en plein développement » : « où près de 400 entreprises sont partenaires, totalisant 4 000 emplois ». Yannick Chenevard, vice-président de la région Paca, a félicité le Var pour la mise en place rapide (moins d'un an) des Écoles de la 2<sup>e</sup> chance, insistant sur le fait que ce déploiement servirait de modèle pour les autres départements (les Bouches-du-Rhône sont déjà pourvues, NDLR). Il a également rappelé que Paca était la quatrième région française en termes de réussite de

retour à l'emploi, rappelant l'engagement financier de la Région dans le dispositif E2C : « 300 000 euros en 2017, puis 590 000 euros en 2018 et en 2019 ». L'honneur de conclure revenait à Astrid Jeffraut, sous-préfète chargée de mission. Manifestement satisfaite de la rapide mise en place des E2C dans le département, elle a rappelé qu'il « ne s'agissait pas d'un aboutissement, mais d'un début de montée en puissance du dispositif, qui, accueillant 195 stagiaires en 2017, devrait, à terme, des 2019, permettre la prise en charge de 500 personnes chaque année ». Elle a également souligné que d'autres dispositifs viendraient appuyer cette démarche, notamment dans les quartiers prioritaires, « où il faut capter le public bénéficiaire ».



Gérard Cerruti, président de l'Union patronale du Var, lors des discours à l'inauguration.

## Vous souhaitez bénéficier du dispositif ?

Vous avez quitté le système scolaire sans diplôme, ni qualification et vous cherchez à définir votre projet professionnel ou à intégrer un cursus qualifiant ?

L'École de la 2<sup>e</sup> chance vous propose d'intégrer son dispositif de formation pour vous aider à atteindre vos objectifs, tout en tenant compte de votre parcours personnel.

Toutes les Écoles de la 2<sup>e</sup> chance, membres du Réseau E2C France, ont un partenariat avec les acteurs sociaux pour le suivi du parcours. La grande majorité des recrutements provient des Missions locales. Lorsque les jeunes sont orientés par d'autres structures, la démarche donne lieu à une information, voire une inscription à la Mission locale.

### Peu importe votre parcours

Les difficultés ou erreurs du passé ne constituent pas un obstacle pour rejoindre une École de la 2<sup>e</sup> chance. Le seul critère de sélection est la

motivation. Les inscriptions dans une École de la 2<sup>e</sup> chance sont ouvertes tout au long de l'année.

### Rémunéré

L'inscription est gratuite. Les jeunes qui intègrent une E2C ont un statut de stagiaire de la formation professionnelle et touchent une rémunération (environ 300 euros mensuels), financée par la Région. Ce montant varie selon la situation du jeune et inclut la protection sociale.

### S'inscrire sur place...

Après avoir sélectionné l'E2C la plus proche de chez vous (dans la région, vous en trouverez à Brignoles, Fréjus, La Garde, Marseille et Miramas, bientôt Draguignan. Une carte les recensant toutes est consultable sur internet <sup>(1)</sup>), voici les étapes à suivre :  
Contacter directement l'école la plus proche de chez vous, ou le réseau des prescripteurs (Mission locale, Pôle emploi, etc. Voir contacts ci-contre).



### ...Ou sur internet

Vous pouvez aussi choisir de remplir le formulaire de candidature en ligne, qui sera transmis automatiquement à l'école la plus proche de chez vous.  
<https://reseau-e2c.com/integrer-une-e2c>

### S'engager

Une fois ces formalités effectuées, vous serez convié(e) à assister à une information collective, suivie d'un entretien. Trois à six semaines après leur arrivée, les stagiaires doivent signer un contrat d'engagement.

1. <https://reseau-e2c.fr/cartographie-des-e2c>

## Vos contacts à Brignoles

- École de la 2<sup>e</sup> chance  
Quartier Le Plan  
Mail : [contact@e2c-var.fr](mailto:contact@e2c-var.fr)  
Web : <http://www.e2c-var.fr>
- Mission locale Ouest Haut Var  
Quartier Le Plan  
Téléphone : 04.94.59.03.40.  
Mail : [brignoles@missionlocale-ohv.fr](mailto:brignoles@missionlocale-ohv.fr)  
Web : <http://www.missionlocale-ohv.fr>
- Pôle emploi  
269, avenue adjudant-chef Broquier  
Téléphone : 3949

## Pour aller plus loin

Le réseau national des E2C  
<https://reseau-e2c.fr>  
Sur Facebook  
<https://www.facebook.com/E2CVar/>

Guillaume JAMET  
[gjamet@nicematin.fr](mailto:gjamet@nicematin.fr)  
Photos : Gilbert RINAUDO

- le taux de sorties « positives » en formation qualifiante et/ou à l'emploi atteint 62 % ;
- 1 428 dossiers en 2004, près de 15 000 en 2016. En tout, ce sont près de 80 000 personnes qui ont été accompagnées depuis la création du dispositif ;
- 78 % des jeunes effectuent un parcours complet.
- En 2016, 85 % des stagiaires, en sortie positive, ont bénéficié d'une sortie les engageant pour une durée supérieure à 6 mois (formation, contrat aidé, emploi ou alternance).

# à Brignoles l'échec



on patronale du Var, maître d'œuvre des écoles de la  
rs d'inauguration, hier, à Brignoles.



Les écoles de la 2<sup>e</sup> chance accueillent en moyenne 120 jeunes, selon la taille de l'établissement d'accueil et son organisation. À Brignoles, une quinzaine d'entre eux suit le cursus de six mois, jusqu'en avril prochain.

## Mélissa, Medhi, Anaïs, Yolande, Kévin... Les premiers formés en Provence verte

Quelques-uns des premiers stagiaires inscrits dans le cursus de l'École de la 2<sup>e</sup> chance de la Provence verte, à Brignoles, étaient présents lors de l'inauguration de la structure. Inscrits dès le début de la première session, qui a été lancée en septembre dernier, ils suivront les différents modules jusqu'en avril prochain et espèrent avoir trouvé une nouvelle voie professionnelle d'ici-là.

Pour les mettre « dans le bain », ce sont eux à qui les formateurs avaient confié les rênes de la cérémonie, les chargeant d'accueillir le public et d'annoncer les in-

tervenants. Manifestement intimidés, ils se sont pourtant acquittés de la tâche devant les (nombreuses) personnes venues envahir le local de leur école. C'est en souriant qu'ils ont fait oublier leurs hésitations : « le groupe est soudé, on s'entend bien. » À n'en pas douter un premier facteur de réussite pour tous.

### « Découvrir différents métiers »

● **Mélissa**, 24 ans, de Cotignac, a été invitée à s'inscrire à l'École de la 2<sup>e</sup> chance par son conseiller Pôle emploi. Son projet est axé sur les activités avec les

enfants, dans un cadre professionnel : « Je vais d'abord me lancer dans un Bafa<sup>(1)</sup>, puis voir vers quoi cela me mène. »

● **Medhi**, Brignolais de 19 ans, a été envoyé par la Mission locale. Son projet s'affine peu à peu. Ayant une petite expérience de vendeur dans le secteur automobile, il souhaite se réorienter vers un CQP<sup>(2)</sup> « ad-joint de sécurité », dans le domaine de la prévention et de la sécurité incendie.

● **Anaïs**, 20 ans, de Brignoles également, est titulaire d'un baccalauréat professionnel dans le domaine de la mode. Recommandée aux

formateurs de l'École de la 2<sup>e</sup> chance par la Mission locale, elle souhaite aujourd'hui « découvrir différents métiers » pour réorienter son cursus.

● **Yolande**, Brignolaise de 21 ans, envoyée par Pôle emploi, espère parvenir à trouver sa voie dans les métiers de l'accueil du public.

● **Kévin**, le cadet du groupe, 18 ans, de Brignoles, est encore indécis et, comme Anaïs, a saisi l'opportunité de découvrir différents métiers grâce à l'E2C.

1. Brevet d'aptitude aux fonctions d'animateur.  
2. Certificat de qualification professionnelle.



## PARQUETS ET REVÊTEMENTS INTÉRIEUR - EXTÉRIEUR

A CLOUER, À COLLER OU FLOTTANT :  
Chêne, hêtre, bois exotique, bambou...  
TERRASSES BOIS - PLAGES DE PISCINE  
IPE, massaranduba, acacia, robinier, teck,  
pin autoclave, composites ...

REVÊTEMENTS  
STRATIFIÉS  
ET VINYL

QUICK STEP

SPPR - Parc d'activité chemin d'Aix - St-Maximin  
04 94 78 07 24 - www.sppr83.com



200 M<sup>2</sup> D'EXPOSITION • POSE PAR NOS ÉQUIPES TVA 10% • HABITATION + 2 ANS